

Vor der Umsetzung der Arbeitsschritte 4–10 ist festzulegen, was genau untersucht werden soll.¹

Die Formulierung einer Forschungsfrage stellt eine erste Präzisierung unseres Forschungsvorhabens dar. Sie wirkt sich auf alle folgenden Arbeitsschritte aus, kann vor der Umsetzung der Arbeitsschritte 4–10 aber auch noch modifiziert werden. Am Ende unserer Untersuchung sollten wir in der Lage sein, unsere Forschungsfrage zu beantworten.

Forschungsfragen haben ihren Ursprung oft in kontrovers diskutierten bzw. ungeklärten Sachverhalten, in neuen Theorien, aber auch in älteren und noch nicht ausreichend überprüften Theorien (vgl. Diekmann 2012). Hier können wir eine erste Literaturrecherche durchführen (s. Kap. 3.2) und uns bei der Entdeckung einer Forschungsfrage von der Fachliteratur inspirieren lassen.

Wir sind in der Literatur auf den (nicht vollständig geklärten) Einfluss von Alkohol auf die Wahrnehmung von Attraktivität gestoßen und legen uns auf folgende, zunächst recht allgemein formulierte Forschungsfrage fest:

Inwiefern wirkt sich Alkohol auf die Wahrnehmung von Attraktivität aus?

¹ Zur Problempräzisierung und Strukturierung des Forschungsgegenstandes bzw. zur Konzeptspezifikation s. Kromrey (2009, Kap. 3).